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1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ

1.1, Нормативно-правовыеоснованияразработкипрограммы
Нормативнуюправовуюосновуразработкипрограммыих:тањляог.
—Федеральныйзакон от 29.12.2012 г. N2273 «Об образованиив Российской

федерации»;
—ПриказМинпросвещенияРоссии N2 196 от 09.11.2018 (ред. от 30.09.2020) «Об

утвержденииПорядкаорганизации и осуществленияобразовательнойдеятельности по
дополнительным общеразвивающимпрограммам»;

—ПриказМинпросвещенияРоссииот 30.09.2020 N 533 «О внесении изменений в

Порядокорганизациии осуществленияобразовательнойдеятельности по дополнительным
общеразвивающимпрограммам, утвержденныйприказом Министерствапросвещения
РоссийскойФедерацииот 9 ноября2018 г. N 196» (Зарегистрировано в Минюсте России
27.10.2020 N 60590);

—Методическиерекомендации проектированию дополнительныхпо

общеразвивающихпрограмм(включая разноуровневыепрограммы)
/ Приложениек письму

Министерстваобразованияи науки РоссийскойФедерацииN9 09-3242 от 18 ноября2015 г.;
—Федеральныйгосударственныйобразовательныйстандарт среднего общего

образования(утв. ПриказомМинистерстваобразованияи науки РФ от 17 мая 2012 г. N 413).
(С изменениями и дополнениями от: 29 декабря2014 г., 31 декабря2015 г., 29 июня 2017 г.,
24 сентября, 1 1 декабря2020 г.);

—Федеральный государственный образовательныйстандарт
основного общегообразования(утв. приказомМинистерстваобразованияи науки РФ от 17

декабря2010 г. N 1897) (С изменениями и дополнениями от: 29 декабря2014 г., 31 декабря2015 г., 11 декабря2020 г.);

—ПостановлениемГлавного государственного санитарного врача Российской
Федерацииот 28.09.2020 г. N2 28 «Об утверждениисанитарных правил СП 2.4. 3648-20

«Санитарно-эпидемиологическиетребованияк организациямвоспитания и обучения,
отдыха и оздоровлениядетейи молодежи»;

—УставОбразовательногоцентра«Персей»;
—Положение о разработкеи реализации дополнительных общеразвивающих

программ.

1.2. Актуальностьпрограммы
Отличительной особенностью программы является ее ориентированность на

теоретико-практическуюподготовкудетей к выполнению заданийВсероссийской
олимпиады школьников. Учащиеся, в рамкахданнойпрограммы, смогут ознакомиться с

заданиями олимпиады по различнымпредметампрошлых лет, изучить их решениеи
типичные ошибкиучастников, возникающие при их выполнении.

1.3. Направленностьпрограммы —

социально-гуманитарная
1.4. Адресатпрограммы:
К освоению программы допускаются обучающиесяпо общеобразовательным

программамв возрастеот 12 до 17 лет. Приступаяк освоению даннойпрограммы, школьник
должен иметь базовыезнания первого иностранногоязыка не ниже уровня В] в

соответствии с общеевропейскимикомпетенциями владения иностранными языками.
1.5. Цель, задачи и планируемыерезультатыосвоения программы:
Цель- формированиеу школьников иноязычной компетенции, то есть системы

знаний, уменийи навыков эффективнойкоммуникации в иноязычной среде на уровне,
необходимоми достаточном для успешного выполнения заданийна Всероссийской
олимпиаде школьников.

ОсновныезаДачи:
—развитие языковых навыков, обогащениелексического запаса,

грамматических знаний, укрепление навыков построения грамматически и
углубление
лексически



правильных высказываний;
обучениеподготовленнойи неподготовленнойречи на актуальные темы;

—

развитие коммуникативных навыков, способности реагировать на различные
проявлениякоммуникативногоповедения в ситуациях разноготипа;

— стимулированиеинформационно-поисковойработыс целью расширениязнаний
о повседневных, страноведческих, морально-этическихи культурных аспектах жизни
современных англоговорящих стран, обогащениялексического запаса, формирования
необходимыхфоновыхзнаний.

Планируемыерезультаты освоения:
В результате освоения программыучащийсяДолжен
Знать:
—этические нормы и ценности иноязычнойщультуры;
—основные фонетические, лексические, грамматические, словообразовательные

явленияи закономерностифункционированияанглийского языка;
—композиционные элементы текста;
—особенностиофициального,нейтральногои неофициальногорегистровобщения.
Уметь:
—свободновыражать свои мысли, адекватно используя разнообразныеязыковые

средствас целью выделения релевантнойинформации;
—использовать этикетные формулыв устнойи письменнойкоммуникации.
Владеть.
—навыками социокультурнойи межкультурнойкоммуникации;
—культуроймышления, способностьюк анализу, обобщениюинформации,

постановке целейи выборупутейих достижения;
—системойлингвистических знаний;
—основными дискурсивнымиспособамиреализации коммуникативных целей

высказывания.
1.6. Объем и срок освоения программы.Программарассчитана на 32 часа и

предполагает овладение материалом в течении 14 дней.Данноеколичество часов
определяетсясодержаниеми прогнозируемымирезультатамипрограммы.

1.7. Формаобучения:очно-заочная, в том числе с использованием
дистанционных образовательныхтехнологий.

1.8. Формыаттестации. Оценочныематериалы.Дляопределениярезультатов
освоения программыу обучающихсяиспользуютсяследующие виды контроля:

- итоговая аттестация — устныйзачет.
Режим занятий — реализацияпрограммыпроходитв течение 14 дней.1.9.

Занятияпроводятся1 раз в день.
1.10. Особенностиорганизацииобразовательнойдеятельности. Практическая

направленность программы осуществляется через решение олимпиадных заданий
ВСОШ по английскомуязыку.

1.11. Формаитоговойаттестации — итоговое тестирование.
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2. УЧЕБНЫЙ ПЛАН
2.1. Учебный план по очно-заочной формеобучения,

использованием дистанционных образовательныхтехнологий.

Аудиторная
наг зка

в том числе с

Промежуточная
аттестация

1

1.1.

1.2.

1.3.

2.1.
2.2.
2.3.
2.4.

Ш

Наименованиеразделов, дисциплин
(модулей)

Раздел1.Муниципальныйэтап.

Чтение.Письмо.Говорение
Аудирование
Лексико-грамматическийтест
Ра ел 2. Региональныйэтап
Лексико-грамматическийтест

Аудирование.Чтение

Говорение
Письмо
Итоговаяаттестация

О

14

4

4

6

16
4

4

4

4

2

32

8

б
2

2
2

2

2

2

2

14

8

2

2

4

2

2
2

2

2
18

• Потеме2.2. и разделуIII предусмотреноразделениена подгруппы(не менее 5 человек)

КАЛЕНДАРНЫЙУЧЕБНЫЙ ГРАФИКз.

3.1. Дляреализациидополнительнойобщеразвивающейпрограммыпредусмотрена
заочная (электронное обучение), в том числе с использованием дистанционных
образовательныхтехнологий, формаобучения.32. Срокосвоения ДОПсоставляет 14 день, в том числе:

Об чение по азделам дисциплинам
Итоговаяаттестация
Итого

33. Календарныесроки реализации ДОП
центром«Персей»на основании плана-графика.

13 дн.
1 дн.
14 ДН.

устанавливаютсяОбразовательным

День

l.l.
1.2

п

Наименование
разделов, дисциплин,

модулейи тем

Раздел1.
М ниципальный этап
Чтение. Письмо. Говорение
Аудирование
Лексико-грамматический
тест
Раздел2. Региональный
этап

5 7 8 10 11 12 В 14

4

4

6

16

2

2
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2.1

2.2.

2.3.

2.4.
III

4.

Лексико-грамматический4 2 2

тест

Аудирование.Чтение

Говорение
Письмо
Итоговая
аттестация
Итого

4

4

2

32

СОДЕРЖАНИЕДОПОЛНИТЕЛЬНОЙОБЩЕРАЗВИВАЮЩЕЙПРОГРАММЫ

Наименование, содержание
раздела, дисциплины (практические, теоретические занятия)

аздел М ниципальныйэтап
Тема 1.1. Чтение.Письмо.Гово ение
Тео етическое занятие 1.1.1. Чтение.Письмо. Гово ение

рактическоезанятие 1.1.2. Методическиерекомендациипо проведению
онк сов. Конк с понимания стного текста
Тема 1.2. А ди ование
Тео етическое занятие 1.2.1. А ди ование
П актическое занятие 1.2.2. А ди ование
Тема 1.3. Лексико-г амматический тест
П актическое занятие 1.3.1. Лексико-г амматическийтекст
Практическоезанятие 1.3.2. Лексико-грамматическийтекст, Работас
текстом
Раз ел 2. егиональн 1й этан
Тема 2.1. Лексико-г амматический тест
Тео етическое занятие 2.1.1. Лексико- амматическийтекст
Практическоезанятие 2.1.2. Лексико-грамматическийтекст. Работас
текстом
Тема 2.2. А ди ование. Чтение
Тео етическое занятие 2.2.1. А ди ование. Чтение.
Практическоезанятие 2.2.2. Интегрированноезадание по

аудированию и чтению. Чтение текста с пониманием общего
содержания, задание на упорядочение, восстановление логических
связей в тексте или задание на соответствие с полным пониманием
п очитанного
Тема 2.3. Гово ение
П аюгическое занятие 2.3.1. Гово ение

Практическоезанятие 2.3. Заполнениепропусков в связном тексте, с

выборомправильного слова или грамматическойформыиз 4-х
п едложенных. Заданиена множественныйвыбо
Тема 2.4. Письмо
Тео етическое занятие 2.4.1. Письмо

Практическоезанятие 2.4.2. Продуктивноеписьменное высказывание
в о мате сочинение-мнение
РазделЗ.Итоговаяаттестация
П актическое занятие 3.1. Выполнение итогового задания
Итого

Всего
часов
4
4

2

2

4

2

2

6
2

4

6
4

2

2

4
2
2

4

2

2

4

2
2

2
2

32
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5. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЕУСЛОВИЯ
5.1, Материально-техническоеобеспечение
Каждыйобучающийсяимеет рабочееместо с доступом к сети Интернет(принеобходимости), к современным профессиональнымбазамданных, информационным

справочными поисковым системам, электроннойбиблиотеке<<Библиоклуб».Программаобеспечиваетсяучебно-методическимкомплексом и материалами по
всем дисциплинам, разделам(модулям).

Каждыйучащийсяобеспеченне менее чем одним учебнымпечатным и/или

электроннымизданием по каждойдисциплине (модулю) (включая электронныебазы
периодическихизданий).

Внеаудиторнаяработаучащихся сопровождаетсяметодическим обеспечениеми
обоснованиемвремени, затрачиваемогона ее выполнение.

Образовательнаядеятельность учащихся предусматриваетследующие виды
учебныхзанятий и учебныхработ:лекционные и практические занятия, определенные
учебнымпланом.

5.2. Информационноеобеспечениеобучения.
Переченьрекомендуемыхучебныхизданий, Интернет-ресурсов,дополнительной

литературы
Основныеисточники:
1 . МелкумоваМ.В. Лексическийтренажерпо английскомуязыку для 9 класса к УМК

<<Английскийв фокусе— Spotlight»: учебноепособие/ М.В. Мелкумова.— Москва;Берлин:Директ-Медиа, 2020. — 39 с. — URL:
2. МелкумоваМ.В. Лексическийтренажерпо английскомуязыку для 10 класса к

УМК «Английский в фокусе— Spotlight»: учебноепособие/ М.В.Мелкумова.— Москва;
Берлин: Директ-Медиа, 2020. 39 с.
http.s://biblioclub.ru/index.php'.)paee=b0Qk"id=563295.

URL:

З. ТихоновА.А. Английский язык: теорияи практикаперевода:учебноепособие/ А.
А. Тихонов. Москва: ФЛИНТА, 2019. 120 с.
htt h

URL:

4. ХоменкерЛ.С. Английский язык: уроки репетитора:учебноепособие/ Л.С.
Хоменкер. Санкт-Петербург:КАРО, 2019. 360 с.
htt h э? а

URL:

5. ЩербаковаИ.В. Основные лексическо-грамматическиетемы современного
английскогоязыка: учебноепособие/ И.В. Щербакова, О.А. Фомина. — Москва;Берлин:Директ-Медиа, 2021. - 116 с. - URL: 85.

Дополнительныеисточники:
1. Haines S., Nettle М., Hewings М. Advanced Grammar in Use Supplementary

Exercises. Cambridge University Press, 2007
2. Cotton D., Falvey D., kent D. Language Leader Course book. Upper intermediate.

Pearson, 2013

З.Mark Foley and Dianne Hall. Longman Advanced Learners' Grammar. Pearson
Longman, 2010

4. Roni S.Lebauer. Learn to Listen, Listen to Learn. Academic Listening and Note-
Taking Books 1 and 2. Pearson Longman 2010

5. Sue 0'Connel. Focus оп IELTS. Pearson Longman, 2010
6. Gude, К. Profciency Masterclass. 0xford: 0xford University Press, 2001
7. Azar В. S. Understanding and using English Grammar. London: Longman, 1999
8. Gairns R. True to Life: Upper-Intermediate: Class ВооК.Cambridge: Cambridge

University Press, 1999
9. Hewings М. Advanced grammar in Use: а self-study reference and practice book for

advanced learners of English: With answers. Cambridge: University Press, 1999
10. Redman S. English Vocabulary in Use. Cambridge University Press,1997
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Интернет-ресурсы:1. Dictionary and Thesaurus Merriam-Webster [Электронный ресурс]. URL:
http://www.merriam-webster.com/ (дата обращения:15.09.2021).

2. Alison: А New World of Free Certifled Learning English Language Skills
[Электронный ресурс]. URL: https://alison.com/subjects/11/EnglishLanguage-Skills.

З. TOEFL Practice Test [Электронный ресурс].
http://learnenglish.britishcouncil.org/en/.

4. Free IELTS practice [Электронныйtests ресурс].
http://takeielts.britishcouncil.org/prepare-test/free-practice-tests.

URL:

URL:

5.3. Кадровоеобеспечение.Реализацияпрограммы обеспечиваетсянаучно-
образование,педагогическими кадрами, имеющими соответствующее

профилю/направленности программы.
Каждыйучащийсяимеет рабочееместо с доступом к сети Интернет(принеобходимости), к современным профессиональнымбазамданных, информационным

справочными поисковым системам, электроннойбиблиотеке<<Библиоклуб».
Реализацияпрограммы обеспечиваетсяпедагогическими кадрами, имеющими

образование,соответствующеепрофилю/направленности программы.
6. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ

ОБЩЕРАЗВИВАЮЩЕЙПРОГРАММЫ

6,1. Итоговая оценка результатов освоения программы осуществляется
преподавателемв форметестирование.

6.2. ОсвоениеДОП заканчивается итоговой аттестациейучащихся. Лица, успешно
освоившие ДОПи прошедшие итоговуюаттестацию, получают сертификат.6.3. Порядокпроведенияитоговойапестации:

Часть 1.Муниципальныйэтап
1. Лексико-грамматическийтест (Use of English).

For items 1 — 10, read the text below and decide which answer А, В, С, or D beslfils each
space.

Have уои ever wished уои could (0) ... someone'sminds? Well, уои сап by watching their
body movements. Body language has Ьеепstudied since the 50s, when US scientist Ray I.
Birdwhistell began writing about ”kinesics” the study of body movements. Не fllmed
conversations and then played them back in slow (1) to examine gestures, expressions and (2)

. Every day we use our bodies to send messages — nodding instead of saying ”yes”, or (З) . to

say ”hello”. But even when we don't want people to know how we'refeeling certain things тау
still (4) . the truth. When we tell а lie, our bodies often give the (5) ... away when we blush or

avoid еуе contact, swallow от cover our mouth with our hand.
Уои сап also use body language to your (6) For example, ifyou're always the last to be

picked for а sports team, take (7) ... ofthese tips.
Stand with your feet slightly (8) . and with your hands оп your hips. This will таКе уои

look stronger, fltter and much тоге athletic.
point (9) ... or limbering ир — it gives the message that уои can't wait to get оп the pitch.
Look your team mates right in the еуеand smile. But don't (10) them а huge flxed grin

or they'll think you're desperate.

1

2

З
4

А motion

А standin

А shaking

А discover

eed

В й иге

В wagging
В reveal

С time

С osture
С clapping
С inform

D movement
D osition
D waving
D ех lain
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5

6

7

8
9

10

А ате
А interest

А note

А awa
А lace

А таке

В s ort
В favour
В сате
В а эай

В (10

С trick
С advanta

С attention

С a•ar
С oint

С offer

II. Аудирование

D reward
D advice

D aside

D round
D oive

11. What is not recommended while уоиwork оп MULTIPLE-CHOICE task of Listening?

а, Answering all the questions, even if уои are not sure.

Ь. Using the pause before the listening to read and understand the variants of the question
с. Trying to identifksthe right answer Ьепм•еthe listening
d. Highlighting the differences of the variants.

12.

а.

Ь.
с.
d.

13.

а.

Ь.
с.
d.

14.

а.

Ь.
с.
d.

What is not recommended while уои work оп MATCHING task ofListening?
lExpecting уоиwi11 hcar the sarnc words as уоиsee in the written 1cxt.

Reading the sentences attentively.
Using the pause before the listening to learn the sentences and fmd the Кеуwords.
Minding the answer required

То be successful, уоиshould try to predict the answers in ... of Listening:
Multiple choice task
«Writing the nnissing [ask

Matching task
Sequencing task

While predicting the answer in the Listening task, which questions cannot be helpful?
What is the subject of ап answer (for ехатр1е, а пате, а date, а country)?
What райof speech f1ts grammatically? (поип, а verb, ап adjective, etc.)?
What is the function of ап answer?( а comparison, а list, ап instruction, а label, а question)?
What is the connection between thc answer needed and your own experience апс1

knowledge'?

15.

1)
16.
1)

17.
1)

18.

The тап

III. Письмо.
told те this refused to give те his пате.

Which 2) who З) that 4) whose
Не said he had по топеу was not true.
Which 2) that 3) what 4) which
Максимальноеколичество балов, котороеможно получить в разделе<<письмо»
15 2) 18 3) 20 4) 22

Вам предложенонаписать отчет в 200-250 слов. Прикаком количестве слов отчет не

будетпринят?

2)

1)
З)

1)

1) 179 2) 180 3) 190 4) 265

IV. Говорение
Времямонолога одного участника не должно превышать
2 минуты 2) З минуты 3) 1 минуту 4) 2,5 минуты
Скольковопросовнужно задать оппоненту?Можно не задавать, если всё было рассказано2) 1 З) 2 4) З

9



4) Какаяфразаподходит для вступления, если ваше задание былопредставитьсебя
гидом
1) Thank уоиfor attention 2) hoped уои enjoyed our excursion З) l)ear ladies and gentlemen,
1 ат happy 10 be your guide 4) would gladly answer your questions ifyou have апу
5) Должныли Вы задавать вопросыоппонентуво времясвоего монолога?
1) Да, должны 2) нет, не должны З) не рекомендуется4) желательно

У. Чтение.
For items 23-29, read the text and choose the best answerfor the questions below.

Head воу
For Thomas, being chosen as head Ьоуat his school was the greatest honour he had ever

known. It was also а huge responsibility, having to represent the school at public events and give

speeches оп occasion. Не looked forward to speaking for his school; he didn't suffer from the same
fear of public speaking that most реор1еin the world possess. Не attributed this to his skills in

theatre and the number of performances he had participated in since childhood.

Becoming head Ьоуhad taken quite а lot of convincing оп Thomas's part. When he met the
head teacher at his school, а stern but deeply kind lady who prided herself оп demanding the best
from her students по matter how difflcult the challenge, he couldn't help but feel а bit intimidated.
Не had to prove to this cornerstone ofthe teaching establishment that he was f1t to lead his students,
to listen to their concerns and to put them before his own.

Не had а diff1cult task ahead ofhim, for it was his responsibility to always project the school
in а positive light. More than that, he had to promote proper behaviour through setting ап example,
but also by monitoring the other students and reporting those with less than appropriate

mannerisms. While he was well-liked in school, he imagined he would probably таке some
enemies along the way.

At least that's what his brother had warned him about. Daniel had Ьеепhis predecessor three
years earlier, Naturally, he gave him hints and tips about how to be successful at being chosen as

well as fulf111ing duties. But the pressure to excel was immense, as the other students tended to

watch уои like а hawk. They were waiting for уои to step out of line, as they feared уои might be
looking at them the same way.

[п addition to the general student body, there was the student council to тападе. This was
the committee of students who had Ьеепelected by other students to represent their interests in
discussions with the teachers. Thomas had to stay оп top of things there as well, to таке sure the
elected members were fulfllling their duties оп the council. It was another layer of responsibility
that only а brilliant head Ьоуот head girl could тападе. Thomas felt he was ир to the challenge,

even though his brother conveyed to him that he might тип out of steam towards the end of the
school year.

[п addition to his homework assignments, he would be tasked with writing letters to the
education ministry to improve school facilities. Не would be responsible for leading weekly
meetings of the student council, which required а great deal of organising. Не would have to

organise student volunteer projects and see to it that the уоипд adults with special needs in the
local community were included in student events.

His evenings and weekends would have to be dedicated to fulfllling these needs. Не realised
being а successful head Ьоуwould demand а considerable sacriflce, but he viewed it as а learning
experience that would prepare him for his future. Great things сате of head boys and girls, for
learning how to be а leader at such а уоипдадеpaved the way for success in later life.
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His frst duty was to draft а proposal for а Model United Nations conference, in which
students would act as delegates from various countries to discuss world issues. It was а tall order
for а f1rst assignment, and even though he and the student council seemed eager for the challenge,
Thomas knew he had his work cut out for him.

23. Thomas believed he would be good at public speaking because .

1) he was naturally а good speaker.
2) his past experience had prepared him well.
3) he thought it was something that was easy Гогапуопе 't() do.
4) he had learnt the skill of public speaking as а child.

24. How does Thomas describe the head teacher?
1) Warm and generous.
2) А bit frigh1ening.
3) Unfairly harsh.
4) Unfriendly.

25. How did Thomas feel other students would view him as head Ьоу?1) Some тау по1 like him.
2) Не would be roundly admired.
3) Не would be the most hated kid in school.
4) Students would be insincere towards him.

26. Thomas's brother advised him оп how to ..

1) get оп well with teachers.
2) Ьесотеhead Ьоу.
З) Кеерирwith homework.
4) get out of doing his duties.

27. What does the expression 'run out of steam' in the flfth paragraph теап?
1) Have по good ideas.
2) Lose faith in school.
-3) Весоте exhausted.
4) Escape а problem.

28. As far as the other members of the student council went, Thomas ...

1) worked independently from them.
2) was in charge ofmaking sure they did their jobs.
3) had to answer 10 their dcmands,
4) selected the ones he felt would be best for the roles.

29. 'It' in 'he viewed it as а learning experience' in the seventh paragraph refers to ...

1) the things Thomas had to give ир.
2) the future he had before him.
3) the things he would be doing that weekend.
4) the 1'01e that Thomas had ипс1емаКеп.

Часть 2. Региональный этап
VI. Лексико-грамматическийтест (Use of English).

For ilems 30-39, read [Пе lext below and ihink ofthe word which bestjits each дар.
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Culture shock is а feeling 0f confusion experienced by someone visiting а new country and
being confronted (30) ап unfamiliar culture, It is experienced by тапу of the thousands of

students who leave home to study English in ап English-speaking country. These students have to

сореwith changes in weather, food, language and behaviour. Researchers (31) . found that there
are (32) stages of culture shock and that adjusting to life in а new country is (33) . ongoing

and gradual process. lnitially, students тау feel excitement and delight (34) ... the new culture.

They take to their language studies with enthusiasm and (35) signifcant progress. Опсеthe
novelty ofbeing in а foreign place wear (36) feelings of anxiety, depression and homesickness

тау arise, and homesick students тау call home repeatedly. Communication problems, (37) . to

locals speaking too quickly and using strange idioms and slang, are (38) very соттоп.
Additionally, stress тау be caused by racial discrimination, fmancial problems or safety concerns.

During the next stage, the student is тоте realistic and begins to accept the positive and negative

aspects of (39) . cultures. They begin to feel at home and realise that problems are also learning

opportunities.

30.
31.
32.
33.
34.

35.
36.
37.
38.
39.

А to

А have

А severa1

А with
А have

А оп
А because

А as well

А some

В with

В did

В few
В the

В for
В either

В various

С а ainst

С some
с-
С about

С таке
С awa
С due

С too
both

D about

D will
D тап
1) ап
D for
D erform
D out

D also

D the

VII. Говорение40. В конкурсеустнойречинеобходимо:
1. раскрыть только часть аспектов задания

говоритьна любые темы2.

З. можно отвечать по другимаспектам
обязательнораскрытьвсе аспек•гы задания4.

41. В конкурсе устнойречи участник должен
1. читать своёвыступление по своим записям
2. говорильсвободн()
З. проситьпомощи у членов жюри
4. пользоваться словарём

42. В конкурсеустнойречи участник
1. должен задать два вопросапо теме выступления, для получения информация,которая
былаозвучена

должен 'зтдать два вопросапо теме выступления-для полхучения информация.которая
не былаозвучена
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3. может не задавать никаких вопросов
4. может задать вопросына любуютему
43. В конкурсеустнойречи участник

должен дать два логичных и фактическиправильных ответа на поставленные вопр()сы
и должен соблгодатьнормы вежливости при ведении диалога с собеседником
2. должен ответить на любойиз данных собеседникомвопросов
З. может не вести диалог с собеседником
4. может бытьнедостаточно вежливым при ведении диалога

VIII. чтение.
Read the text and circle the correct answer (а, Ь or с).

Health Care in America
[п the United States, unlike тапу European countries, health care is not free. This is mainly

due to the traditions of free enterprise and minimal government interference in matters of public
welfare.

Medical treatment is very expensive and unaffordable for the majority of Americans. This
is because doctors are amongst the highest-paid professionals in the United States. Doctors justify
the high fees they charge by citing the long preparation time to Ьесотеа doctor (often over 10
years) and the high cost of medical school (not uncommonly $25,00() per year). Expensive
machines and technology for treating and diagnosing diseases ате another factor contributing to
the high cost of healthcare. Finally, physicians and hospitals must buy malpractice insurance to

protect themselves from lawsuits from patients who believe they received inadequate care. This is
not cheap, and the price for this is passed оп the patients.

Fortunately, most Americans have insurance that covers most medical expenses. In some
states, employers are required to provide their employees withmedical insurance, paying for all от
а portion of the monthly premium for each full-time employee. There has Ьеепcontroversy over
this policy because some companies, such as Wal-Mart (а large retail chain), purposely try to
minimize the number of full-time employees, preferring instead to hire only part-time employees,
in order to avoid paying medical insurance.

People who are too poor to рау for medical insurance сап receive aid from а federal
program known as Medicaid. Medicaid was established in 1965 and is the nation's largest safety
net program.

Medicare, another form of federal health insurance, pays а large part of the medical bills
forAmericans who are 65 and от older, от who are disabled, regardless ofаде.Medicare is fmanced
by а portion ofthe Social Security tax paid by each working citizen and by federal funds.

Опесоттоп criticism of the system is that those who cannot afford health insurance and
at the same time ате not eligible for Medicaid or Medicare are not able to receive medical care.
These тау be people who are unemployed от who have jobs withoutmedical coverage. 0f course,
in ап emergency they сап доto а public hospital, but they fail to obtain routine сате that might
prevent illness.

44. Healthcare in the USA is free.
а) yes Ь) по с) not stated in the text

45. Every hospital in the United States has expensive machines for treating and diagnosing
patients.

а) yes Ь) по с) not stated in the text
46. МапуAmericans have insurance that covers most medical expenses.
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а) yes Ь) по с) not stated in the text
47. Medicaid is а federal program for people over 65 and disabled.

а) yes Ь) пк) с) not stated in the text
48. Medicare is а social welfare program which funds the medical саге for low-income people.

а) yes Ь) по с) not stated in the text

49. If necessary апу person сап доto а public hospital.
а) yes Ь) по с) not stated in the text

IX. Аудирование
The History 0f Hollywood

Уоиwill hear ап extractfrom а radio programme in which afilm critic, Dan Sheldon, is
interviewed about Hollywood and the part it has played in Те Jilm industry. Beforeуои lis(en,
read Те mulliple-choice questions below.
50. After the early French documentaries, fllm-markers Ьесате interested in
А illusion and reality.
В the effect ofmovement.
С adapting stories fOr 'tilm.
D manipulating plot.
51. The use ofmass production techniques in f11ms led to

А further technological development.
В the establishment ofHollywood.
С the rise ofthe studio system.
D the developrnent of special ized genres.
52. The speaker says colour was different from sound because
А i1s impac1 оп tilm-making was gradual.
В it was not accepted by some f11m enthusiasts.
С its arrival was associated with а paNicular Тт.
D it was тоте technologically complex.
53. According to the speaker, what stopped the decline in Hollywood fllms?

А the development of cheaper теап ofproduction
в the in1roduction of new genres
С the identifration ofyounger audience
D the rise of video
54. The speaker suggests that in the future
А fllm stars will be less remote.

В the viewcr will бетоге dircctly involved.
С there will be more fllm 'packages.

D new fllm genres will develop.

Приполном безошибочномвыполнении 2 из З заданийитогового устного зачета
выставляется зачет по курсу и выдается сертификатучастника.
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